

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
nora de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 702

Palma de Mallorca 16 de julio de 1915

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M. ALSINA
y la de Administración á BAUTOLOMÉ LLANÉS.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

INVITACION

*La Agrupación Socialista Pal-
mesana, en la reunión últimamen-
te celebrada acordó vista los atro-
pellos cometidos por el Gobierno
contra el derecho de reunión, invitar
a una reunión, que tendrá lugar el
próximo miércoles, 21 del corrien-
te, a las 8 y media de la noche en
la calle del Sindicato, 124, a todas
las Sociedades obreras, y entida-
des y elementos republicanos.*

EL GOBIERNO POR MAL CAMINO

Sigue el Gobierno en su desatentada conducta de atropellar el derecho de reunión violando, a tal efecto, la Constitución, sin que haga caso y parece no le importa que la opinión se pronuncie en contra de su arbitrario proceder.

Siendo imposible la vida de la organización obrera, así como de toda agrupación democrática sin tan preciados derechos, es por lo que los obreros conscientes tienen sumo interés en defender energicamente los indicados derechos y no menos los citados elementos.

Y en la apreciación de la extralimitación o conculcación de las leyes por parte del Gobierno, han convenido Romanones y García Prieto, además de los republicanos y socialistas, por lo que se ve claro y evidente que los atropellos y arbitrariedades cometidas son de tal magnitud, que han tenido que convenir en ello personas tan afectas al régimen como las citadas.

En efecto, son de tal magnitud los atropellos cometidos por el señor Dato, contra los derechos ciudadanos, de reunión y emisión del pensamiento, derechos que han costado ríos de sangre el conquistar, que raya en lo escandaloso, por lo que se hace preciso atajar al poder en la ruta emprendida, sino queremos ver desaparecer las pocas y mal respetadas libertades de que disfrutamos.

Creo el señor Dato que el cargo que ocupa le da facultades para anular, restringir o permitir que los derechos consignados en las leyes puedan o no ejercerse.

También cree el señor Dato, que él está facultado para tener indefinidamente cerrado el Parlamento; apesar de reclamar su inmediata apertura no sólo los socialistas, sino fracciones importantes de la burguesía.

Y todos esos juicios son erróneos, pues la realidad se encarga de contestar a la camarilla reaccionaria que usufructua el poder. Así, por su parte, la clase trabajadora sostiene una cam-
ña contra el Gobierno, por los desafue-
ros que comete con sus derechos, y en
esta campaña se ve secundada por ele-
mentos de la izquierda.

A su vez la burguesía le niega su dinero o sea su confianza y, sin embargo, la camarilla clerical gobernante no se da empacho en declarar que la opinión del país está con ellos, y siguen impre-
érritos en sus poltronas cometiendo en-
tuertos y desafueros y de seguro que
así seguirán hasta que la indignación
nacional los eche ignominiosamente.

Por nuestra parte, los socialistas y todos los obreros conscientes, protes-
tamos airadamente contra toda restric-
ción de sus derechos, así como han de
reclamar insistentemente la inmediata
apertura del Parlamento, para que fun-
cionando éste, sean una realidad las
leyes de carácter social tantas veces
prometidas.

Tenga presente, pues, el señor Dato nuestras aspiraciones: nada de restric-
ciones e inmediata apertura del Parla-
mento.

Federación Provincial Socialista Balear

Compañeros: no habiendo podido
terminar aun, la Comisión que se nom-
bró para que hiciera el balance de la
Imprenta, su trabajo, a pesar de haber
puesto diligencia en el cumplimiento de
su deber y siendo el indicado balance
indispensable para tomar las resolucio-
nes que sean más convenientes con co-
nocimiento de causa, este Comité ha
creído conveniente aplazar la celebra-
ción del Congreso extraordinario que
debía tener lugar el 24 del corriente en
esta capital.

Como, por otra parte, la ya citada
Comisión está para ultimar dicho traba-
jo, cree este Comité que el Congreso
indicado podría celebrarse los días 28
y 29 de agosto u otra fecha en el pró-
ximo septiembre que las entidades ad-
heridas acuerden indicar. Con la debida
antelación se les remitirá una memoria
con objeto de que puedan formar caba-
juicio de los problemas a resolver.

Palma 12 de julio de 1915.—Antonio
M. Alsina, secretario.—V.º B.º, Fran-
cisco Roca, presidente.

Mientras haya una clase
que detente los medios de
producción habrá esclavos.
El Socialismo aboliendo la
propiedad privada, suprimirá
la esclavitud.

Los últimos atropellos de Riotinto

Otra vez a estallado la represión en
Riotinto contra la organización societa-
ria, mutualista y política de los obreros
de esta cuenca.

La gran manifestación del 1.º de ma-
yo, que ha reunido más de 20.000 tra-
bajadores en apretado abrazo, descon-
certó a la compañía inglesa y ésta, con
el concurso de sus esbirros, vuelve a la
represión y a partir del 1.º de mayo no
ha dejado «títere con cabeza».

En Riotinto y en Nerva han sido sus-
pendidos arbitrariamente dos conferen-
cias. En Nerva se ha prohibido la cele-
bración de dos asambleas magnas en la
Plaza, no obstante haber llenado todos
los requisitos legales. El periódico «Vi-
da Ocrera» de Nerva ha sufrido ocho
denuncias.

El periódico «La Chinche», de Rio-
tinto ha corrido la misma suerte, siendo
secuestrada por las autoridades toda la
edición de la pasada semana.

Los manifiestos del Sindicato han si-
do denunciados y recogidos por las au-
toridades.

El secretario de la Sección de Rio-
tinto, Agustín Marcos, ha sido atropel-
lado y herido, por media docena de
criminales a sueldo de la Compañía In-
glesa.

Con motivo de una agresión contra
un capataz el Juez ha detenido, sin acu-
sarles el herido, a numerosas personas
ajenas al suceso. Entre ellas cuéntase
un viejo de 75 años que tuvieron 25
días en la cárcel.

La última hazaña ocurrió en Riotinto.
El día 23 de junio estaba anunciada una
conferencia por Egocheaga. El Alcalde
llamó al Presidente de la Casa del Pue-
blo y le hizo saber que no «toleraría
los ataques contra el Director de la
Compañía.» Egocheaga no tuvo en
cuenta estas arbitrarias medidas y ar-
metió contra el culpable de las fatigas
que sufre el trabajador. El Delegado
suspendió el mitin o conferencia y el
Alcalde ordenó la inmediata salida de
la fuerza pública de los tres cuarteles
de Riotinto para detener al conferen-
ciante y al presidente del acto com-
pañero Escribano. Estos para evitar un
choque del pueblo indignado con la
fuerza pública huyeron al monte y en
él estuvieron ocho días, al cabo de los
cuales se presentaron por su voluntad
al Juzgado de Instrucción. Durante es-
tos días fué movilizad la fuerza públi-
ca de todas las aldeas y pueblos de la
comarca minera; se hicieron centenares
de registros y cacheos; se mantuvo la
mina en estado de sitio y los 300 civi-
les no pudieron o no supieron detener
a los fugitivos.

En la actualidad se encuentran en la
cárcel. El Juez para justificar la prisión
ha unido al sumario de este último su-
ceso otros sucesos anteriores. A Escri-
bano que sojo hizo abrir la sesión se le
castiga igual que a Egocheaga; se le
niega la libertad provisional bajo fianza
personal y se reclama a cada uno 5.000
pesetas para garantizar la libertad y las
costas de un proceso sin base, que que-
dará sin efecto cuando el Director de la
Compañía se crea a salvo de los asal-
tos de la organización obrera.

¿Merece la pena que las organizacio-
nes obreras españolas protesten ante el
Gobierno, por medio de oficio, de los
atropellos que en Riotinto se cometen?

Creo que además de una necesidad y
una obligación que la solidaridad impo-
ne, sería un acto de justicia para los
obreros y una bofetada para la Compañía
Inglesa de Riotinto.

ANTONIO MANZANO

Riotinto 11 julio 1915.

Nosotros, sí

En «La Correspondencia» publica
«Juan de Aragón» lo siguiente:

«Si los generales Marina y Silvestre
han hecho méritos para que les sean
discernidas, al uno la gran Cruz de San
Fernando y al otro la de María Cristina,
es claro como la luz del día que Exito
coronó su labor de gobernantes y de
caudillos.»

Pues bien, si Exito coronó su labor
de gobernantes y de caudillos, no com-
prendo, ni nadie comprenderá, el por-
qué se prescinda de sus relevantes ser-
vicios en Africa.

O lo uno, o lo otro. O éxitos, o fra-
casos. Si éxitos, sobraba el relevo. Si
fracasos, holgaban las recompensas.

¡Pobre país! Todo, a fuerza de vase-
lina.»

«Juan de Aragón» titula estas líneas:
«Yo no lo entiendo.»

¿No? Pues nosotros, sí.

Y el pueblo, también lo va enten-
diendo ya.

El Mitin de los Repatriados

Como estaba anunciado, se celebró
el mitin de repatriados de Ultramar,
empezando a las 10 y media.

El acto que estuvo bastante concu-
rrido fué abierto por el compañero Lo-
renzo Bisbal, el cual explicó los moti-
vos del mitin, dando lectura al mani-
fiesto que a dicho fin se repartió.

Se leen luego las siguientes adhesio-
nes: un oficio del Ayuntamiento de Ma-
nacor adhiriéndose a la campaña, otra
del Partido Socialista de Palma. Tam-
bién se da lectura a una carta pidiendo
autorización para tomar parte al acto de
la Sociedad de Licenciados del Ejército
y Armada.

Los pueblos y número de los que
estuvieron representados son: Felanitx,
41; diferentes pueblos representados
por Antonio Truyol, 63; Lluchmayor, 23;
Alaró, 22; San Llorenç, 8; Artá, 1; Po-
llensa, 19; y una Comisión de Esporlas
y otros pueblos que no recordamos.

El secretario lee un proyecto de campaña pro alcances de Ultramar, confeccionado por la Comisión organizadora con el cual mostraron su conformidad los reunidos y que insertamos a continuación.

«La Comisión organizadora de la campaña pro alcances de Ultramar, tiene el gusto de someter a los reunidos la aprobación del siguiente programa que se condensa así:

1.º Remover y conquistar la opinión pública española en favor de la causa de los repatriados, por medio de circulares a la prensa, a los Ayuntamientos, a los Diputados y demás personas y entidades que puedan colaborar al triunfo de nuestros deseos.

2.º Celebrar mancomunadamente todos los repatriados de España, en un mismo día y hora, un mitin monstruo y una manifestación pública en cada capital de provincia al objeto de acordar y presentar comúnmente a las autoridades las conclusiones que hayamos de elevar al Poder Central. La Comisión se cuidará de la fecha en que han de tener efecto dichos actos.

3.º La aspiración que anima a esta Comisión consiste:

a) Pedir al Gobierno reanude y no interrumpa para nada el pago de pluses de campaña y demás alcances de Ultramar de las últimas y penúltimas guerras coloniales.

b) Que dicho pago se efectúe directamente a los interesados en sus pueblos respectivos o capitales de provincia a fin de evitar perjuicios a los interesados e impedir escandalosos usurarios.

c) Que el Gobierno destine la cantidad suficiente para que en el plazo de dos años esten satisfechos todos los créditos indicados.

4.º Esta Comisión invita a todos los repatriados de España a que la campaña emprendida no cese mientras haya un soldado sin cobrar.

Se acordó que cada repatriado que se adhiera a la campaña contribuya con un real a los gastos de la misma.»

Habla en primer lugar el secretario de la Comisión organizadora señor Lérica, explicando a grandes rasgos las penalidades de la guerra de Cuba, diciendo: «Nosotros que estábamos en la manigua agotando nuestras energías, expuestos a las terribles enfermedades de aquel clima y a que en un momento dado, una bala enemiga nos atravesara el pecho, pregunto yo ¿no era de más justicia que percibiéramos nuestros haberes, que los que en la Península en cafés y teatros disfrutaban de las delicias apetecidas? Pues nosotros no podíamos tan siquiera, muchas veces, disponer de cinco céntimos para comprar un pliego de papel con que escribir y consolar a madres, esposas e hijos.» Se lamenta de que los jefes que en el campo de batalla, tantas frases de cariño y ánimo les prodigaban, ahora les hayan abandonado por completo. Concluye alentando para llevar adelante la campaña.

Habla José Pérez, saluda a la concurrencia y demuestra claramente la inmoralidad de los Gobiernos que nos rigen, causantes de los desastres coloniales. Esos gobiernos que no tienen dinero para pagar lo que deben, mientras que lo tienen para pagar cupones de grandes señores que viven en la holgan-

za. Combate enérgicamente a ese patriotismo asqueroso, que obliga al ciudadano a morir en campaña y a la familia en la miseria. Termina animando a seguir adelante.

Antonio Lorenzo, saluda igualmente a la concurrencia y manifiesta que es preciso seguir la campaña, aunque quedara uno sólo.

Alsina, dice que los gobiernos, fieles representantes de la burguesía, no se acuerdan nunca de la clase obrera y como son proletarios los que no han cobrado a la invitación que se le ha hecho, aún sin ser repatriado, ha acudido presuroso a aportar su óbolo a esta campaña. Demostró a la concurrencia que no pueden confiar más que en sus fuerzas, por lo que no deben esperar de hombres encumbrados la satisfacción de sus anhelos, sino que sólo de la opinión española y de la fuerte unión de los interesados. Agrega que si no se pagaba a los soldados que estaban en campaña y el ejército de la Península cobraba religiosamente, era por el temor a que éste se sublevara, con lo que peligraban las instituciones.

El Presidente de la Sociedad de Licenciados del Ejército y Armada, dice que desde larga fecha, está luchando por dicha causa e imponiéndose un sacrificio acudió al ministro de la Guerra y al presidente del Consejo de Ministros, prometiéndole dichos señores lo pedido, pero no cumplieron lo prometido, ¿por qué? Porque los repatriados no están unidos. Agrega debe acudir a los poderes legislativos para acabar con estas injusticias.

El representante de *La Vanguardia Balear*, expone que el Fomento del Civismo, se ofrece incondicionalmente en pro de dicha campaña.

El señor Doble, dice que como fué uno de los portavoces de la anterior reclamación cree que no se le paga por venganza, pero no por esto le arredrará el seguir luchando. Continúa diciendo que la humillación que sufrieron en la campaña no se paga con pluses y, sin embargo, no piden más.

Lorenzo Bisbal, saluda a todos los que asistieron a la campaña y dedica un recuerdo a las víctimas de ella. Deplora que habiendo invitado a la prensa solamente asistan dos semanarios.

Recuerra las sublevaciones que estando en filas tuvieron que efectuar, por deberles ya los haberes de 9 meses. Hace presente que no tan sólo son del 98, sino que los hay del 78 que también tienen que cobrar.

Combate a los buitres de la usura, que se valen de las necesidades del pobre, para explotar su lucrativo negocio, mientras que por causa de la guerra europea no se paga a los repatriados, se subvenciona con millones a la Compañía Transatlántica.

Para la mejor organización de la campaña, hace exortaciones a la reunión para que si saben las direcciones de repatriados lo pongan en conocimiento de la Comisión, a fin de que ésta pueda invitarles a que se unan a sus compañeros, y de este modo serán más fructíferos los resultados que el próximo mitin nacional dé.

Después de varias observaciones de un repatriado pidiendo una aclaración sobre la cantidad con que deben contribuir los interesados para los gastos de la campaña, se levanta el acto en medio del mayor entusiasmo.

Interesante para los repatriados

Se pone en conocimiento de cuantos repatriados de Ultramar no hayan cobrado sus créditos y no asistieron a la reunión que se celebró el 11 del que cursa, por ignorarlo o por quehaceres imprescindibles, que cada día de 7 a 9 noche y días festivos de 10 a 12 mañana, pueden pasar por este Centro Obrero, (Sindicato, 124) y se les enterará de cuanto les convenga relacionado con dichos créditos y acuerdos tomados en la mentada reunión.

A los repatriados de los pueblos, se les ruega manden su dirección al objeto de saber a quien hemos de contestar cuando consulten alguna cosa con la Comisión.

LA COMISIÓN PRO ALCANCES

Flor de miseria

Cansado una tarde de trabajar, me tendí en el suelo, en el ángulo de una casa de piedra; los rayos rojos del sol murientes hacían resaltar las grietas profundas y las manchas de barro.

En el interior de la casa, parecidos a las ratas en una cueva, hombres hambrientos y sucios se agitaban noche y día; tenían los cuerpos cubiertos de harapos y sus almas estaban tan sucias como ellos.

Por las ventanas huía, semejante a la humareda espesa y lenta de un incendio, el rumor sordo y monótono de la vida bullidora. Hundido en la somnolencia escuchaba este rumor melancólico.

De súbito, cerca de mí, de un montón de toneles vacíos y de cajones viejos, ascendió una voz dulce y delicada:

«Duerme, duerme, mi niño, duerme... El niño dormirá pronto...»

Nunca había oído en esta casa que las madres arrullaran a sus hijos con tanta ternura. Me levanté calladamente y arrojé la mirada detrás de los toneles. Una muchachita estaba sentada sobre una de las cajas, inclinada, la blonda gabellera rizada se balanceaba tranquilamente y cantaba con ajre meditabundo:

«Duerme, duerme, angelín mío... que mamá vendrá pronto... y te traerá ricos pasteles...»

Tenía entre las manitas sucias el mango de una cuchara de palo, envuelta en un trapo rojo, y la contemplaba con sus grandes pupilas. Tenía ojos hermosos, claros, dulces y tristes, de una tristeza rara en los niños. Su expresión me hirió hasta tal punto, que no reparé en la tosquedad de la cara y de las manos.

Por encima de la niña, como nubes de hollín y de ceniza, pasaban gritos, injurias, reír de borrachos, lamentos... En torno suyo, sobre la tierra fangosa, todo estaba destrozado, mutilado y los rayos del sol moriente teñían de rojo los restos de las cajas rotas, y prestaba la apariencia lúgubre de las ruinas de un gran organismo deshecho por la mano implacable de la pobreza.

Hicé un movimiento involuntario; la niña me advirtió; su cuerpo sufrió un estremecimiento y sus ojos sospechosos se achicaron. Se encorvó por com-

pleto como un ratoncito ante un gato. Yo miré sonriendo su cara tímida, triste y mugrienta. Apretó fuertemente los labios y sus delgadas cejas temblaron.

Se levanta, sacude su traje desgarrado y descolorido, guarda la muñeca en el pecho y con voz clara me pregunta:—¿Qué miras?

Tedría once años; era débil, ruin... Me mira fijamente.

—Y bien—continúa después de una pausa;—¿qué quieres?

—Nada... Diviértete... Me voy...

Entonces da un paso hacia mí, su cara se enfurruña... y su voz alta y clara dice con repugnancia:

—Ven conmigo... Me darás quince copecks.

Al pronto no comprendo... pero me estremezco presintiendo algo horrible.

Se aproxima más a mí, se estrecha contra mi cuerpo y huyendo mi mirada continúa hablando con voz monótona y opaca:

—¡Vamos!... No tengo deseos de correr la calle buscando un hombre... Además no puedo salir... El hombre de mi madre me ha vendido la ropa... para comprar aguardiente... ¡Vamos!

Dulcemente, sin hablar, rehúso. Ella me mira con aire sospechoso, como si no comprendiera; sus labios se mueven convulsos. Por fin, levanta la cabeza y mirando algo allá arriba con sus ojos claros y tristes, dice en voz baja y aburrida:

—Yo no hago aspavientos a nada... Tú crees que como soy pequeña gritaré... No temas... Antes, es cierto, gritaba mucho... Pero ahora.

Y sin terminar, escupe con indiferencia.

Y yo me alejo llevando en el corazón un horror inexplicable y la clara mirada de estos ojos infantiles...

MAXIMO GORKI

O TODOS O NINGUNO

Este era el epígrafe que llevaban los periódicos de cuota; igual es el que ahora lleva por denominación para que se entere el gobierno Dato y su ministro de la Guerra, por lo ocurrido con el licenciamiento de la quinta del 12 en África.

Como es sabido y notorio, se ha licenciado a 10.000 hombres que estaban de guarnición, incluso de cuerpos expedicionarios.

Pues como la quinta era mayor, a quedado un número aunque no muy crecido en África de dicho contingente del 12, por no haber cumplido los 24 años en julio, junio, o mayo, etc. etc.

El resultado es que estos individuos no pueden abrazar a sus padres, por no haber cumplido 24 años, habiendo pasado las mismas penurias, y las mismas miserias, que estos otros que hoy se libran, nada más que por eso, de que un «Paco» termine con su vida, mientras los otros están expuestos a ser víctimas de una emboscada por no haber nacido cuando los otros.

Señores ministros que habéis dispuesto tan mal proyecto donde diariamente os estarán maldiciendo por haber hecho esa injusticia tan grande, yo os pido en el nombre de esos padres, madres y hermanos (incluso, que os toméis la molestia de licenciarlos a todos sin excepción de clases,

Si así no lo hacéis, habréis cometido esa grande injusticia, de la cual no os

libraréis sin remordimientos, si es que sois buenos cristianos como manifestáis en vuestras palabras.

Por eso encabezasteis líneas de: «O todos o ninguno», por ser como debe de ser y si no que lo pregunten a la opinión y ella nos dará la razón.

Esos jóvenes del 12 que se quedan en Africa, son tan pocos que no significan nada que estén como que vengan a España, a disfrutar de esa licencia de 4 meses, que han tenido a bien concedérsela a aquellos y a esos no, por cosas que ellos no son culpables y si las circunstancias que no los hicieron nacer antes para que pudieran disfrutar de esa licencia.

Creemos que el gobierno Dato meditará el absurdo tan grande que esto representará y ha de saber subsanar el yerro cometido, con lo que desaparecerá esa inquietud y esa zozobra en esas casas donde no ven a sus hijos, por las causas que hemos expuesto más arriba.

Llévense la mano a su pecho esos ministros y no dudo que han de tener hijos y como padres, han de saber lo que se quieren y se aman a estos, y que ellos si se encontrasen en este caso, les habría de sentar muy mal el que no pudieran abrazar a sus hijos, por disposiciones del Gobierno fuese de Dato, Romanones, etc., y esto sería la amargura más desconsoladora del mundo y esto llevaría el dolor y la pena a sus pechos.

Dijo Cristo: «lo que no quieras para ti no desees para nadie». Y eso mismo deben de hacer los que rigen los destinos del pueblo español.

Si así no lo hacen y lo llevan acabo, darán pruebas de que no son padres y de que no quieren a los que son carne de su carne y que tuvieron la honra de heredar sus apellidos.

Esto que escribo lo dicen las madres, los padres, hermanos, novias familia y hombres que en ello ven la injusticia que han cometido con estos pobres, que por no haber cumplido 24 años, se quedan a pasar fatigas y penas en Marruecos, diez mil veces maldito, por ser la ruina de España y no la salvación como dicen ciertos estúpidos.

Esto es lo que pido desde este humilde semanario, defensor de los atropellados y flagelador de los atropellos, que cometen patronos y Gobiernos.

¡O todos o ninguno!

ANDALUZ

POBRE VIEJO...

Pobre viejo campesino
Que roturas todo el día tu parcela,
Anhelante, sudoroso,
Fatigado como bestia.

Cuando es noche todavía
Y tremulan en el cielo las etrellas,
Cuando aun las aves duermen
Y la luna por los ámbitos platea;
Ya abandonas tus jergones,
Tu martirio ya comienza,
Y te vas por esos campos
Triste esclavo de la reja,
Y así sigues y te afanas
y persistes y te secas,
Y es la noche nuevamente
Y tremulan en el cielo las estrellas,
Cuando vuelves a tu choza miserable,
Anhelante, sudoroso, trasojado como

(bestia.

Pobre viejo, que no sabes
Del olímpico reposo de la siesta;
Pobre viejo, de la yunta
flaca y lenta.

¿Qué acumulas si acumulas?
¿Para quién es tu cosecha?
Cuando vuelve a tu choza
¿No te mata la tristeza?

¿Tu fogón está encendido?

¿Qué caricias te consuelan?

¿Quién te aguarda, quién comparte

El pan duro de la cena?

¡Qué delicia, si a la hora
Del crepúsculo volvieras
Por las sendas florecidas
De esos campos que tú siembras,
Saco al hombro y bajo el brazo
Los artículos de leña,
Y alcanzaras a lo lejos
La distinta chimenea
Sobre el fondo azul del cielo
Anunciando que alguien vela;
Y al llegar, como la albórbola
De una libre pajarera,
Te gorjearan con sus besos
Hijos, madre—cielo estrellas.

Pobre viejo solitario,
Para ti todo el producto de la tierra;
Para ti las inconstancias,
Los dolores, las miserias
De esa amada que no engaña,
De esa fiel que siempre espera
Y en su seno nos acoge fatalmente,
Siempre madre, siempre tierra,
(tierra...

DOMINGO A. ROBATTO

Sobre la guerra

En Alemania

El despertar de la conciencia socialista

La Democracia Socialista Alemana se ha visto sacudida por una conmoción extraordinaria. Mas de 200 militantes del Partido (1) han firmado una carta abierta a la fracción socialista del Reichstag y al Comité Directivo del Partido que ha ocasionado una profunda agitación en las filas de los camaradas alemanes. Firmaron este documento entre otros, 95 funcionarios del Partido, 26 redactores de periódicos socialistas, 15 diputados del Reichstag, y de los Landtags, 18 empleados de diversas organizaciones socialistas, etc.

Del diario socialista suizo «La Sentinelle», tomamos los siguientes párrafos del importante documento:

Empieza el escrito con una acerba crítica de la política del 4 de agosto; los firmantes comprueban después que la llamada «tregua nacional» es la tumba de la lucha de clases y que la política de mayo de 1915 ha completado el desastre. Denuncian la tendencia imperialista y anexionista del gobierno, tendencia que cada día se percibe más claramente.

«Después de diez meses de guerra, la gran masa de los camaradas esperaba que la fracción socialista del Reichstag elevarse su voz en favor de una paz rápida, conforme a las decisiones del Congreso de Stuttgart.

Los firmantes critican agriamente la actitud de la minoría parlamentaria ante la violación de la neutralidad de Bélgica y ante el hundimiento del «Lusitania». Condenan el vergonzoso silencio del grupo frente a los proyectos de anexión de las casas directoras. Hacen constar que en 1870 los diputados socialistas, a pesar de su división, estuvieron unánimes para combatir la política de anexión de aquel gobierno, mientras los de hoy se contentan con expresar algunos débiles y platónicos deseos de paz, sin perjuicio de hacer la guerra a todo trance.

Por esto se produjo la política nefasta del Grupo Socialista del Reichstag al que pertenecen bastantes individuos del Comité directivo del Partido. El Grupo ha abandonado toda resistencia contra la política imperialista de anexión no solamente por debilidad o por «tregua nacio-

nal», sino porque un buen número de sus componentes acepta las consecuencias de la «guerra a ultranza» que no es otra cosa que el agotamiento completo de los pueblos.

...En las manos de la Democracia Social de Alemania está aún el poder tomar una decisión de renuncia histórica mundial...

...El «Independent Labour Party» de Inglaterra realiza una enérgica propaganda en favor de la paz y en contra de la política de rapiña...

...Los camaradas franceses se agitan en pro de la paz y en contra también de las anexiones. El ejemplo de los camaradas italianos nos ha conmovido profundamente, tanto como la de los correligionarios de Rusia y de los Balcanes...

...De la actitud de la Democracia Socialista alemana depende en gran parte el desarrollo de la lucha socialista en los países beligerantes...

...La hora presente reclama una acción inmediata. El rey de Baviera y el Kromprinz se han declarado abiertamente en pro de la política de anexión. Nadie puede alegar ignorancia de las causas para excusar su actitud. La situación está clara; los últimos velos han caído, nos encontramos en esta alternativa: salvar al Partido o perderlo!

Os ponemos en guardia contra la continuación de la política del 4 de agosto y del 29 de mayo.

Estamos seguros de interpretar la voluntad de la mayor parte de los camaradas y de la población al pedir al Grupo parlamentario y al Comité directivo que abandone sin temor una política que destruye la unidad del Partido, que renuncie a la tregua nacional y vuelva de nuevo a la lucha de clases y a la acción en favor de la paz, de acuerdo con nuestros principios y con las decisiones de los congresos internacionales.

Si no reaccionamos, la responsabilidad de todo lo que pueda ocurrir caerá sobre quienes han empujado al Partido por esta pendiente y quieren mantenerle en tal situación».

La carta de los 200

La carta al Comité Directivo de los 200 funcionarios del Partido y de los sindicatos, que en el momento actual se han convertido en 700, ha provocado en Berlín una violenta acción policiaca contra un gran número de socialistas, cuyos domicilios fueron registrados esperando encontrar en ellos la circular que tan gran agitación ha promovido en todo el país. En una imprenta de Berlín han sido encontrados muchos ejemplares que, naturalmente, han sido secuestrados.

En Francia

Una moción de la Federación de la Haute Vienne

En el socialismo francés venía hace algún tiempo produciéndose alguna agitación, que no significaba una disidencia, pero que marcaba un estado de opinión muy digno de tenerse en cuenta.

Esta agitación ha sido acertadamente resumida en una moción que la Federación de la Haute Vienne dirige a la Comisión administrativa permanente, al grupo parlamentario y a las demás Federaciones Socialistas.

He aquí el extracto de este importante documento:

Empieza diciendo que la movilización ha venido a perturbar la normalidad de los organismos del Partido. No obstante, se ha hecho todo lo posible por mantener las relaciones entre los individuos y sus grupos y los grupos entre sí. Creen que han podido, sin embargo, demostrar una mayor actividad, aunque, en su descar-

go, puede decirse que no han recibido una enérgica impulsión de los elementos directivos.

Lamenta que no se haya buscado con mayor cuidado las inspiraciones de lo que quedaba de la Francia socialista. Pero, sin hacer recriminaciones por el pasado, añade: «Queremos abordar la situación presente.»

En nueve meses de guerra no ha habido ningún resultado militar decisivo. Cada día que pasa acumula nuevas ruinas y agrava las condiciones del proletariado para el día siguiente de la guerra. Se evoca, con angustia, el cuadro trágico de la guerra y se anhela el fin de la monstruosa matanza.

«Bien entendido que no reclamamos la paz a todo precio. No proponemos, por ejemplo, abandonar Bélgica y las regiones francesas invadidas a los ocupantes. Tenemos en el corazón, tanto como cualquier otro, el cuidado de nuestra independencia y de nuestra dignidad nacionales.»

Pero opinan luego los firmantes que no se deben cerrar los oídos a todo rumor de paz, ni adoptar una actitud demasiado belicosa. No están de acuerdo con la respuesta dada por la C. A. P. (Comisión Administrativa Permanente) negando su aprobación a la reunión de las Secciones de la Internacional de los países neutros, para tratar de la paz. Y respecto a esto, escriben textualmente:

«Bien que no nos encontremos muy satisfechos como franceses, sino como socialistas, de la pasada actitud de ciertos socialistas de los países neutrales, juzgamos que no es ésta una razón suficiente para desanimar de antemano los esfuerzos de los que quisieran acelerar la paz en Europa y que, un poco tardíamente—éste es el principal reproche que se les pudiera hacer—, quieren respetar las decisiones de nuestros Congresos internacionales.»

Recuerda decisiones de los Congresos Socialistas de Stuttgart y Basilea. La fórmula *jusqu'au but* (hasta el fin) entraña un peligroso equívoco, razonando esta opinión, y termina exponiendo sus deseos en los términos siguientes:

«Que el partido socialista francés no haga por la pluma de algunos de los periodistas que escriben en su nombre, un papel excesivamente belicoso.

Que no desanime ni desaprobe ninguna de las tentativas que hagan las Secciones socialistas de otros países para buscar los medios de poner fin a esta carnicería espantosa.

Que se oiga toda proposición de paz, venga de donde venga, bien entendido que en las bases de discusión no ha de ser puesta en litigio la integridad territorial de Bélgica y Francia.

Que la C. A. P. se esfuerce en mantener relaciones más seguidas y más estrechas entre los diversos organismos del partido; para conseguir una mayor participación en la vida internacional del socialismo francés y sea más determinada su orientación.»

Y, por último, pide una protesta del partido por la censura que se reclame la permanencia del Parlamento, y la adopción de toda clase de medidas económicas y sociales.

Insiste, finalmente, en que estas reflexiones están inspiradas en un espíritu pleno de camaradería y benevolencia, sin pretender dar lecciones a nadie, «deseosos únicamente de indicar, según su criterio, la dirección que juzgan buena para que el Socialismo de Francia pueda aparecer en la Historia como un gran partido, digno de su nación, que ama y defiende, y digno también de la Internacional Obrera a la que debe, durante la guerra y después de la guerra, permanecer fielmente adherido».

Firman esta moción, por la Comisión administrativa, los camaradas Arnoux; Berland, consejero municipal; Betonille, diputado, alcalde de Limoges; Chauly; Fevre, consejero general; Fongeres, consejero municipal; Hebras, ídem; Parvy, diputado; Penot, consejero municipal; Pressemane, diputado; Rougerie, consejero municipal; Sarlangeas; Sauve, consejero municipal, y Valière, diputado.

En la Federación del Sena se ha discutido calurosamente la moción de la Haute Vienne.

Algunos camaradas la atacaron vivamente. La defendieron, en parte, Paul Louis, y por entero, Mayerás; Vaillant y Dubreuil pidieron un voto de confianza para la C. A. P. En la discusión tomaron parte Sembat y Thomas. Se acordó, por fin, que una Comisión nombrada al efecto redactara una moción de unanimidad inspirada en las observaciones que apuntaran los delegados de las secciones e insistiendo, sobre todo, en la estricta observancia del programa.

ALEJEMONOS DEL NECIO

Odio a los hombres incapaces e impotentes, me molestan. Me han quemado la sangre y han estropeado mis nervios. Nada hay más irriante que esos brutos que al andar se balancean como los patos y os miran con asombrados ojos y con la boca abierta.

No he podido jamás dar dos pasos sin encontrar tres imbéciles, y esto me causa pena. Por todas partes los hay. El vulgo se compone de necios, que os salen al paso para salpicaros el rostro con la baba de su medianía. Estos necios se mueven y hablan, y su aspecto, gesto y vos me incomodan tanto que, como Stendhal, antes quiero un pícaro que un tonto.

¿Qué podemos hacer de tales gentes, pregunto, en los difíciles tiempos por que atravesamos? Al salir del viejo mundo nos precipitamos hacia un mundo nuevo. Los imbéciles se cuelgan de nuestro brazo, entorpecen nuestro paso en medio de estúpidas carcajadas y de sentencias absurdas, y hacen resbaladizo y

penoso el camino que hemos de recorrer. En vano queremos desprendernos de ellos; nos oprimen y ahogan.

Estamos en la época en que los ferrocarriles y el telégrafo eléctrico nos transportan en cuerpo y alma a lo infinito y a lo absoluto, en la época grave e inquieta, período de gestación de una nueva verdad de la inteligencia humana, y hay, sin embargo, hombres necios y nulos que niegan lo presente y se pudren en el pequeño y nauseabundo charco de su trivialidad.

Los horizontes se ensanchan, la intensidad de la luz aumenta hasta iluminar el espacio, y ellos, entre tanto, se revuelcan en el tibio fango donde su vientre dígiere con voluptuosa lentitud; cierran sus ojos de buho, que la claridad ofende, y dicen que se les perturba y que no pueden reposar tranquilos, rumiando a sus anchas la paja que a boca llena han comido en el pesebre de la necesidad común.

Podemos conseguir algo de los locos; los locos piensan y tienen todos una idea, cuya exagerada tensión ha roto el resorte de su inteligencia. Los dementes son enfermos del espíritu y del corazón; almas desdichadas, pero llenas de vida y de fuerza.

Quiero escucharles porque siempre espero ver brillar, en medio del caos de sus pensamientos, alguna verdad suprema.

Mas, por amor de dios, que maten a los necios y a los tontos, a los incapaces y a los cretinos; establézcanse leyes que nos libren de estas gentes que abusan de su ceguera para decir que es de noche. Ya es tiempo de que los hombres de valor y de energía tengan su 93.

El insolente reinado de los tontos ha cansado ya al mundo; los tontos, en masa, deben ser conducidos a la plaza de Gréve. Los odio.

EMILIO ZOLA

Defendámonos

Es un poco menos que imposible lo que se está haciendo con los repartidores de «La Almudaina». Desde que se formó la Sociedad del oficio parece que el moscardón ha metido el aguijón a don Jerónimo, no pasa día, que no tenga atropello para sus repartidores, sin motivo ni razón. ¿Si tiene bilis por otros asuntos que a los repartidores no les importa, por qué descargar encima del que no tiene culpa? Eso son venganzas muy pobres para una persona que quiere ser culta, fíjense nuestros lectores y verán a las seis de la mañana a los repartidores sentados en los portales de la calle, esperando que se les dé el periódico, ¿en que imprenta pasa eso? ¿Qué es lo que demuestra? Pues está en un hervor muy grande... porque lo que creemos que se piensa, lo tiene dentro y no fuera, y si no ¡inspección con unos buenos lentes y se vencerá!

Señor Amengual, cálmese en sus venganzas pobres, y sepa que nos queda en cartera, que para todo llega su día, no trata con topos, que son de los que usted confía. ¿quiénes son esos topos? ¿Quiénes tienen que ser!, los esquirolas... ¡Repartidores abrid los ojos, no consentáis después de ganar tres céntimos de peseta por siete días de reparto, el mal trato de ningún propietario!

M. MAS

De la Región

Manacor

En la sesión de este Ayuntamiento del 29 del pasado junio, el señor Alcalde propuso que en vista de lo que habían hecho la inmensa mayoría de los Ayuntamientos, en proteger los exploradores, proponía de que votara la cantidad de 25 pesetas, porque habían de adquirir una bandera. Nuestro compañero Febrer se opuso tenazmente, consiguiendo el Alcalde que se aprobara su proposición, de que protestó nuestro compañero.

En la sesión del día 6 del corriente, después del despacho ordinario, usó de la palabra nuestro compañero Soler, el cual manifestó que por egoísmo tenía que proponer al Ayuntamiento un asunto de mucha importancia y antes de entrar en materia levantóse y repartió un paquete de hojas de la convocatoria del mitin «Pro alcances de los concejales», repartiéndolas entre los concejales, empujando por el Alcalde. Después propuso

el compañero Soler que el Ayuntamiento acordara por unanimidad adherirse a la campaña justa y noble, como manifiestan las hojas, y afirma de que el actual Gobierno debe reconocer los deberes que tiene de pagar lo que adeuda a los que un día supieron cumplir penosos deberes y aun están pendientes de recompensa. Ante estas manifestaciones acordóse por unanimidad adherirse a la campaña y pasar un oficio a la Comisión organizadora para los fines consiguientes.

Usó de nuevo de la palabra el compañero Soler y empezó diciendo al Alcalde que se extrañaba mucho, aunque a primera vista pareciese una cosa baladí, pero por sus efectos no deja de tener importancia y que por delicadeza a sus compañeros de consistorio, no había de haber hecho la proposición que consta en acta de la sesión última. Primero, por no haber en la sesión más que cuatro concejales y aunque no lo sea, no deja de parecer que el señor Presidente esperaba una ocasión oportuna para dicho efecto.

El señor Presidente contestó a nuestro compañero, que sentía no haber adivinado su manera de pensar y al mismo tiempo que no estuviera presente en la última sesión.

Replicó Soler que era él que sentía no haber asistido a la indicada sesión y opinaba que si la proposición se había hecho en aquella forma, era por los pocos concejales asistentes, y va que no pudo protestar en la pasada sesión, hizo constar su protesta en contra del acuerdo mencionado. Se adhirió don Antonio Amer, republicano y don Miguel Febrer dijo que quería constara en acta, haber visto con disgusto el acuerdo que el Ayuntamiento había tomado en la última sesión, de entregar 25 pesetas para costear la bandera de los exploradores y acto seguido se levantó la sesión.

El Corresponsal

La Marítima Terrestre

Esta entidad celebrará reunión general magna, mañana domingo, a las 9 de la mañana, en el Centro Obrero (Sindicato, 124), a la que se invita a todos los trabajadores asociados y no asociados y en dicho acto, el presidente de la Federación de los Obreros del Mar, compañero Bautista Caballer, tratará del Monte Pío, de la reglamentación del trabajo y de la marina mercante española.—Palma 17, de julio de 1915.—EL COMITÉ.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.^a Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50. Pedidos a los representantes, Sindicato, 124.—Palma.